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她说，让她最有感触的并不是这些学
生的成就，而是老师们作为这些学生前进
之路的基石，给他们传播了人生的正能
量。她就是市四中教师韩红。

近日，在市四中（市理工学校）的办公
室里，第一眼看到韩红，笔者不禁眼前一
亮：身材高挑、优雅端庄。其实，韩红已44
岁，目前任高一（3）班班主任，同时教授高
中数学课。

难忘的再相聚

“作为一个老师，把学生教好就是最大
的成功。”韩红说。也许和我市一些重点高
中比起来，市四中并不出名，也并不被众多
家长看好，不被众多学生青睐，但是这并不
代表四中的学生不出彩。学生成才需要一
个过程，这个过程也许是10年，也许更长，
但是金子总会发光的。

“老师，您看起来还是那么年轻，那么
美丽。”去年十一，韩红曾经教过的1994级
近20名学生相约回母校。一见面，他们就
亲切地赞扬自己的老班主任。

韩红说，十几年不见，再相见时感触颇
多。这些学生早已成家立业，事业有成、家
庭幸福，有的身家已经过亿。1994级学生
有二十七八名来自江苏等外省。一次相
聚，一个当年的学生相约重返母校，没想
到多人响应，近20名学生从全国各地一起
赶往位于鹰城的母校市四中。

相聚中，学生们纷纷表示，当年在市
四中的三年时间，从知识到思想，母校的
老师们给了他们无形的影响。如果没有
当年的市四中，可能就没有他们现在的成
就。

思想有多高，就能飞多远

从青涩到成熟的过程中，韩红的教学
理念也在悄悄地发生着变化。她说，先成
人、再成才是教育的顺序。一个人拥有了
理智的思维方式、成熟的心智，才能变成幸
福的个体，成就幸福的家庭，进而打造事业
的成功，才能守得住这份成功，享受得了这
份成功。所以学生进班的第一课就是思想
课。

“我的思想课不是高谈阔论，而是从身
边的点点滴滴小事谈起。”韩红说，她和学
生的话题很多，每天晚自习的第一节课，她
并不讲文化课，因为她知道思想没有调整
好，再多的学习时间也带不来学习效率和
学习成绩的提升。她的话题很多，在母亲
节，就和学生一起讨论母亲这个话题，讨论
家庭；学生打架了，就和学生一起讨论如何
解决人与人之间的矛盾；学习累了，她就和
学生讨论知识到底有什么用……就这样，
几乎每天的晚自习她都会拿出一个和每个
学生息息相关的话题进行讨论……经过一
个学期，韩红发现，她的学生不用管了——
学生自己主动学习，分配学习时间，安排业
余生活，解决生活中遇到的矛盾……

“思想有多高，他们就能飞多远。”韩红
说，思想决定高度，思想工作做好，学生自
己就有了飞翔的方向、前进的目标。虽然
他们目前并不是马云、马化腾，可是谁又能
说他们未来不是下一个马云、马化腾呢。

“我不会把责任当重任，免得压得我窒息。
生命就像一条小溪，有鱼有虾，有声音有动
作，不求被喝彩，只愿静静地淌过，优雅而
淡定地存在着。” （王红梅）

韩红：把学生教好就是最大的成功

“什么人最自由？”若在平顶山市二高问
起这个问题，学生们会异口同声地回答：“守
法度者最自由！”遵守校规校纪已成为该校学
生不约而同的行动。这与该校严格的管理密
不可分，也源于该校“质量立校”的理念。该
校连续三年获得平顶山市普通高中教学质量
先进单位称号，高考本科上线人数从87人增
加到 166人，成为全市唯一一所获得2014年
平顶山市普通高中教学质量先进单位和平顶
山市特色办学先进单位称号的高中。二高人
相信：“质量立校，梦想在望。”

用严谨校风点燃学生成才梦

市二高“管得严”已经成为大家的共识。
该校相关负责人说，校纪严明并不是限制和
约束学生的个性，而是为了让学生“快乐成长
每一天”，为学生的未来发展负责。

市二高新生入校要接受“新生入学教
育”，副校长李宏照亲自授课。课程涉及新生
入学适应问题、青春期问题，还有感恩教育、
励志教育等讲座触动学生的心灵，点燃起他
们立志成才的梦想。

“解决了学生的思想问题，让学生知道先
做自己该做的事，再做自己喜欢做的事。教
学生守本分，违纪者便寥寥寥无几。”李宏照
说，严管并不是一味地以制度约束，而是采取
适合学生身心特点的教育方式，让学生的思
想转变、行为改变，进而自我约束、自我管
理。高一“锻炼”学生能力，让学生养成良好
习惯。高二“磨炼”学生心态，让学生学会“自
律、自强、自主和自理”。高三“锤炼”学生心
志，让学生形成健全的人格。

让学生自我管理、自我教育

学生自主管理是该校的一大亮点。早
操、就餐、入寝等均有学生干部执勤，学校还
成立了“学生自主管理中心”和“学生自我发
展中心”，让学生自我管理、自我教育。

“我负责学生自我发展中心，管 12个社
团。赵校长还给我发了校长助理的聘书，这
让我有些受宠若惊。”该校高三（3）班班长武
正娟笑言。虽然高三学习紧张，但她很乐意

参与到学校管理中。作为校长助理要定期参
加校长会，为学校发展出谋划策，也会及时把
学生的心声反映给校长，“架起一座学生和校
长沟通的桥梁”。

“自主管理塑造人，我们的目的是让学生
具有自我约束、自我管理的能力，让他们在实
践中得到历练。”市二高政教主任王煜说。

“让学生拥有高尚的品行、坚强的意志，
树立远大的理想，形成健全的人格，是我们追
求的高度，也是学生成长、走入高校、实现梦
想的坚实保证。”李宏照说，该校一手抓学生
的日常行为规范和养成教育，让学生形成良
好的行为习惯和学习习惯；一手抓学生的第
二课堂，通过丰富多彩的社团活动让学生历
练成长，全面发展。

精细化管理，狠抓教学质量

2012年 9月，大学毕业的陈静静刚到市
二高工作，领导便让她担任高一年级的班主

任。看着个头比自己还高的学生，陈静静心
生胆怯，唯恐带不好学生。经过两年的历练，
她已是市二高毕业班的一名优秀班主任。

“我很幸运，赶上了学校发展的好时机，
新一届领导班子非常重视教师培养，不仅让
校内名师做我的导师，还在全市遍访名师做
我的指导教师。校领导经常带着我去市一
中、市一高等校听课，还把我送到山东等地学
习。这几年我就像是被拽着走一样，想不进
步都难！”陈静静道出了肺腑之言。

在市二高采访时，老师们的感慨和陈静
静如出一辙。教师成长，学校发展，就如同不
变的真理。

“赵恒通校长对教学质量特别重视，联考
成绩一旦不理想，他在班子会上开展批评与
自我批评，带头检讨，毫不留情。”该校副校长
张家福说，教学管理从上课源头抓起，狠抓教
学环节的过程管理。学校对教学计划、教学
进度、备课、上课等统一要求，尤其是每次考

试之后，必开成绩分析会。不仅各任课教师
要针对学生的成绩进行分析总结，备课组长
还要分析原因、查找利弊、及时改进。

“赵校长紧盯着教学，中午基本不回家。”
张家福说，校长亲自挂帅成立督导小组，狠抓
教学常规日落实，进行课堂改革，以教学常规
固根基，以特长挖潜助力学生成才。

打磨锤炼教师，推进“名师工程”

该校十分重视打磨锤炼教师，扎实推进
“名师工程”“青年教师培养工程”，以师带徒
出精英；教师比备课、比说课、比讲课、比评
课、比反思，教学比武练真功。

市二高“办如家校园，做幸福教师”的办
学方向，让学生在学校里感受到家的温暖，让
教师成就学生的过程中成就自我，“让学生感
受到爱，上学生喜欢的课，和学生一起圆梦”
成为二高教师必须履行的职责。

该校教师王晓珂去年带毕业班，每天早
出晚归，无暇照管9岁的儿子。“我儿子的学
习成绩很一般，但我的学生却给了我一个很
大的惊喜，班上20多名学生考进本科院校。
有舍就有得，我觉得自己的付出也值了。”王
晓珂发自内心地说。

该校高三学生赵航中招成绩 410分，现
在他已跃升至年级前列，且连续两年获得河
南省科技创新一等奖。他坦言自己的成长得
益于学校重视素质教育、张扬学生个性的宽
松育人氛围，得益于教师的因材施教和第二
课堂的丰富多彩。“很感谢老师陪我去野外调
查，感谢老师们牺牲了几乎所有的休息时间
指导我们学习！”赵航满怀感激地说。

严管理，强落实；夯根基，求特色。市二
高师生朝着“鹰城一流，中原知名，特色突出，
人们满意”的目标砥砺奋进，越来越多的二高
学子如愿进入重点大学深造。在省市级各项
大型比赛中，二高的学子也是频频获奖，展现
出出色的专业素养和文化素养。

“质量立校，梦想在望。”市二高已真正成
为学生人生成长和发展的重要驿站。在前行
的路上，“永不满足今天的成功，永不放弃明
天的追求”。 （朱江淼）

质量立校 梦想在望
市二高系列报道之四

助老爱心在行动（资料图片）

近日，市三高报告厅座无虚席，教育部
中小学教师国家培训计划授课专家、河南
省校园文化艺术促进会副会长、恩科雨露
（北京）教育科技有限公司首席教育专家姚
柯炜为该校全体教职工做了一场《何以解
忧 唯有改革》的主题报告会。姚柯炜围绕
为什么要教改、能不能改、改不好怎么办、
如何改四个重点，以中外翔实生动的案例
分析了如何在学生基础差、学习兴趣不高
的情况下，教师通过教学方式方法的改革，
重新点燃学生的希望。

而在此之前，河南师范大学教授、河南
省名校长培训专家赵来运教授已在市三高
为全体教师做了一场《好课的底线》讲座。
赵来运紧紧围绕一堂好课的最低标准在于
学生的学习内容这个中心，分别从学习内
容的合宜性、学习内容的适切性、学习内容
与学习起点的吻合性、三种学习内容的一
致性、学习内容与教学方法的匹配性五个
方面进行了阐述。讲座内容深入浅出，让
市三高全体教师受益匪浅。

在讲座之后，赵来运还推门听课，为市
三高的课堂教学把脉，切实推进市三高的教
科研活动，真正提高教师的教育教学水平。

短时间内两批专家进驻市三高校园，
这也从一个侧面反映出了市三高推进教学
改革的决心。“市三高学生生源底子较弱。
如果学校不从教改上下功夫，推进新教法、
新模式，调动起全体教师员工工作的积极
性，这些学生可能就迈不进高等学府的大
门。”市三高校长张建岭如是说。

为了推进教学改革，市三高多次组织
教师集体外出学习、观摩，远赴上海、山东、
山西、河北、江苏等地，更新教学理念，激发
教师潜能。市三高学以致用，在借鉴外部
的基础上，提出了适合本校的“学案导引—
小组合作—个人展示”教学模式，并围绕教

学模式，提出了课堂教学五环节——“导、
学、展、解、固”，初步形成独具特色的课堂
模式。“为了新教学模式的推行，市三高利
用寒暑假期，组织教研组、备课组教师集体
编写导学案，为课改提供技术支撑；建立课
改评价体系——课堂教学评价标准、年级
组工作考评细则、教研组（备课组）考评细
则、班主任考评细则、课堂小组评价评分细
则等。这些措施的实施让教师和学生受益
匪浅，教师工作热情更高，学生学习的主动
性提升，课堂氛围更加活跃。”市三高教科
室负责人黄勇说。

如今的市三高校园，课改蔚然成风；如
今的市三高校园，教师挺直脊梁！

“在专家的引领和教学团队的合作挖
潜、共同努力下，市三高课程改革稳步推
进，学生精神面貌有了很大转变，学习积极
性大大提高，部分学科的学业水平已出现
明显提升。”张建岭高兴地说。

“新学期以来，市三高在部分学科试行
了‘选课制’‘走班制’，进一步开展分层教
学，促进学生学业水平全面提升。”

相信三高人探索的步伐会越走越坚
实，教改之路越来越宽阔，为社会培育出更
多、更优秀的人才！ （朱江淼）

教改，为学校腾飞插上翅膀

市三高系列报道之二 前言：市四中每年都会迎来一批又一批返校的毕业生。本报将为您展
现该校教师的风采，带您走近培养出那么多优秀毕业生的“理工人”，倾听他
们的心声。

市四中教师风采系列报道之二

姚柯炜为教职工做报告（资料图片）


